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真理 

專欄 讀
經
心
得

在《創世記》的列祖當中，以撒是一個比
較容易被人遺忘的人物，除了祂父親亞伯

拉罕驚天動地的在摩利亞山上將他獻上，還

有他挖井的事蹟外，聖經對以撒的著墨並不

多。當然，若還有什麼印象的話，應該就是

他年老的時候，老眼昏花，被他的太太利百

加和孩子雅各以巧計讓他誤認長子，心裡大

大戰兢！但這樣的人物，卻讓神在對以色列

百姓說明自己的身分時，常常提到：「我是

亞伯拉罕、以撒、雅各的神」。難道只因祂

是信心之父亞伯拉罕的兒子？

「創二二章」記載亞伯拉罕獻子的經歷

（6-12節），過程一度驚險，令人捏了一把

冷汗。雖然最後是個完美的結局，也彰顯出

亞拉罕的信心和神必預備的恩典，但當時才

十幾歲的以撒，又扮演什麼樣的角色呢？

一.不做糊塗人

以撒跟著父親要去山上獻祭，到了那

裡，就莫名其妙地被綁起來，放在獻祭的柴

火上，然後父親拿刀要殺他?!想想，一個活

潑正常的孩子，遇到這樣的事不會驚恐嗎？

心裡不會留下陰影嗎？怎麼相信自己是天上

真神應許、父母期盼而生的寶貝孩子呢？

在這個事件中，我們都會提到以撒沒有

反抗、沒有逃走，絕對的順服。但在此，我

想要把重點放在他對獻祭過程的熟悉及面對

問題的態度。因為走了三天的獻祭之路，最

後，他發現火與柴都有了，但獨缺獻燔祭的

羊羔。於是向父親提問：「請看，火與柴都

有了，但燔祭的羊羔在哪裡呢？」（6-7節）

文／勁草 圖／Sara

相信神的應許，心中沒有抱怨，堅持與主同行。

信靠順服
與主同行 
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當我們對聖經的道理有疑問時，會去問

傳道、長執或其他同靈嗎？有屬靈同伴可以

一起分享信仰體驗、互相代禱嗎？有時候我

們可能會想，這種問題問了會不會太丟臉，

感覺信心很差、程度很低，然後就一直把疑

惑放在心中。《以弗所書》五章17節說，不

要作糊塗人，要明白主的旨意如何。保羅也

曾責備加拉太的信徒這麼快就離開基督，去

從別的福音（加一6）。而我們，信得明白

嗎？是糊塗人嗎？ 

教會的青年，很多從小就接受宗教教育

的栽培，但一上大學，尤其到外地求學，有

些就鮮少來聚會，也不熱衷參加團契活動。

我想，他一路跟隨父母走這條天國路，也許

有很多疑問，或是沒有親身體驗，一旦自己

要獨自面對這份信仰時，才發現所敬拜的神

是父母的神，跟自己好像沒有太大的關係。

於是，就與神漸行漸遠。當然，為人父母也

要思考，是不是陪伴孩子的時間不夠，在家

沒有常常談論信仰、沒有顯出良好的身教，

以致孩子沒有根基，沒有屬靈的體驗。

二.相信順服

當父親回答說「神必自己豫備作燔祭

的羊羔」後（8節上），以撒並沒有繼續追

問，雖然他還是沒有看到祭物，但聽從父親

給的答案。他們到了神所指示的地方，亞伯

拉罕在那裡築壇，把柴擺好，捆綁他的兒

子，並放在壇的柴上（9節）。此時，以撒

也安靜順服父親的安排。

也許很多人遇到問題會去詢問，但不是

要找真理，而是想找到一個他想聽的答案。

因此，當長執、傳道給了答案，他卻不太相

信，還要再去找其他人詢問。

這是非常危險的，尤其當自己

有所偏差時，表面上找到了一

個藉口來合理化自己的行為，

淡化自己的罪惡感，其實也給

魔鬼留了地步。因此，我們應

該相信聖經的記載，相信神

話語是帶有權柄、能力的，千

萬不要懷疑，因為這樣的人不

要想從主那裡得著什麼（雅一

6-7）。

《創世記》記載神交代亞當

夏娃分別善惡的果子不可吃，

吃的日子必定死。但蛇卻用你
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們吃「不一定」會死，來引誘夏娃去質疑

神的話，又給他一個更美的想像空間――

眼睛明亮、如神能知善惡、有智慧（創三

1-6）。當我們對真理懷疑，對神的吩咐存

疑，那似是而非的心就會撼動我們，掉進魔

鬼的詭計中。

一直有人在討論真耶穌教會是否是唯一

得救的教會？因為基督教派林立，有沒有可

能在世界的某個角落，有另外一間教會能得

救呢？想想，我們的教會有真理、有聖靈，

還有神蹟奇事，領會者講道也都是依照聖經

的教導，大家在生活中遇到困難，禱告後也

得到體驗，所以我們要相信真耶穌教會是神

同在的、得救的教會。如同以撒相信父親亞

伯拉罕，而亞伯拉罕這位信心之父，也全然

相信、順服神的話。

三.堅持與主同行

以撒相信、順服，並在行為上表現出

來――於是與父親二人同行（8節下）。結

果，亞伯拉罕舉目觀看，不料，有一隻公

羊，兩角扣在稠密的小樹中，亞伯拉罕就取

了那隻公羊來，獻為燔祭，代替他的兒子

（13節）。真的，主必預備。我想，青少

年時期的以撒在這件事上一定得著深刻的體

驗。

之後，年紀漸長，以撒有一次遇到饑

荒，耶和華向他顯現，要他不要下到埃及，

要住在神所指示的地方，並且應允賞賜許多

福氣。以撒在那地耕種，那一年有百倍的收

成。耶和華賜福給他，他就昌大，日增月

盛，成了大富戶。以撒不斷地挖井、退讓，

又挖井、又退讓，以致亞比米勒和他的朋

友都明明的看見耶和華與以撒同在（創二六

章）。這一切都說明以撒堅持走在主路上不

偏離，而他能堅持與主同行，除了父親的身

教，也來自他當時實際參與獻祭所撒下的信

心種子。

有些人看聖經、聽道理，並不全然接

受，還是有自己一套做法，認為聽或講是一

回事，實際做又是一回事，畢竟決定權在自

己。尤其在沒有遵守神的誡命，又沒有受到

神的處罰或譴責，就更容易偏離真道、我行

我素。

也有人自認為是個聽命、順服的基督

徒，但為什麼生活中還是會遇到許多的棘手

的問題，難道不能過個平順安穩的日子嗎？
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神不是應許信祂的人可以得著平安喜樂

又有盼望的人生嗎？相信每個人心裡難

免有這樣的疑問，尤其操練臨到時，身

心真是苦不堪言！此時更當想起聖經說

的，忍耐生老練，老練生盼望；盼望不

至於羞恥（羅五4-5）；現在的苦楚比

起將來要顯於我們的榮耀就不足介意了

（羅八18）；我們這至暫至輕的苦楚為

我們成就極重無比、永遠的榮耀（林後

四17）。看看這些古聖徒的經歷，他們

遭遇患難時依然堅持與主同行；這些佳

美的腳蹤也正砥礪著我們向著屬天的目

標前進。

結語

以撒的一生也許平凡，但他也經歷不

少的患難――童年被獻祭、遇到饑荒、

挖井被搶、妻兒聯合欺騙他。如何走出

這些傷痛？我想就是順服，相信父親的

話、相信神的應許，心中沒有抱怨，堅

持與主同行。以至於神大大賜福，並向

以色列百姓及所有信靠祂的人一再重

申：「我是亞伯拉罕、以撒、雅各的

神。」多麼與有榮焉啊！

今日的我們，不論環境如何險惡，

所遇到的試煉多麼痛苦，都要堅持信靠

這位又真又活的神，最終我們必得著更

多的體驗與寶貴的恩典。信仰的路上，

每個人都有不同的功課要去完成，沒有

誰的比較輕省，只有懂得將重擔交託

給主（太十一28），才能讓這條與神

同行的路更加的甘甜。                   
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